

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 20 DE AGOSTO DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 905

Los problemas trascendentales

«Los problemas trascendentales, decía Nietzsche, andan sueltos por las calles». Este niño que tropieza, ese hombre que no responde cortés, á vuestro saludo; aquel pingajo que cae de un balcón, son problemas de alta transcendencia. ¿Quién levantó la piedra con que tropezó el niño? ¿Qué discursos, qué vocablos, qué sofismas barajará la mente del amigo, que no atiende con su reverencia á las buenas lecciones de urbanidad que ha recibido? ¿Qué producirá el desfallecimiento en las manos de la criada que deja caer un trapo pingoso, sucio, sobre la testa, bien tocada, del cronista? Estas pequeñas cosas, estas pequeñas filosofías, son toda nuestra vida... ¿Quién no sabe que hay muchos generales que ponen más cuidado en la policía que en la gimnasia del soldado? ¿Qué le miran más pronto si lleva los botones bien cosidos, qué si tiene despejado el campo de la frente, qué si tiene endurecidos por el ejercicio el bíceps y el tríceps? ¿Quién ignora que hubo un sabio juez, que, por que no pudo limpiar con saliva, una mancha de la toga, condenó al reo á dura pena? Opiparus, príncipe de oro alegre, dice el rey, en la escena IX de «Patria» de Guerra Junquero.

Podéis creerme: toda nuestra filosofía, alegre ó melancólica, luminosa ó sombría, nace en nosotros tan soberbias criaturas, de gastrointestinales reacciones oscuras...

...Todas estas razones, tan honradas, tan profundas, va á ponerlas el cronista al pie de un retrato. Este retrato que lo publica el *Nuevo Mundo*, es de un periodista, del que hasta hoy, ninguno de nosotros—ni el cronista ni sus camaradas—habían tenido, ni en bien ni en mal, la menor noticia. Es un periodista de Mallorca que tiene una hisurta barba de endrina, unos ojillos maliciosos y lucientes, un espacioso campo de frente: se llama don Enrique Vives. ¿Verdad que no conocéis? ¿Verdad que no sabéis

de él que haya perjeñado ninguna crónica atildada, ningún pensamiento robusto, ningún volumen ameno, ningún monumento de letras? No lo sabéis. Pero el retrato de este simpático varón ha ocupado un lugar en las páginas de un semanario popular y el periodista desconocido es ya notable periodista. ¿Por qué? ¿Por qué en un momento de inspiración ha escrito una frase lapidaria? ¿Por qué en un instante le odio ha grabado un anatema inmortal? ¿Por qué en unas horas de reflexión ha trazado un camino seguro á nuestros pies cansados de errar sin rumbo, sin fé? No, no... Este periodista desconocido ha llegado á la notabilidad porque en la cruel decisión de Manuel Posa de querer incrustar tres balas más en las regaladas carnes del Sr. Maura, contuvo el brazo del agresor, le desarmó de un golpe, y entregó á la policía la pistola y al que disparó los pistoletazos. Nada más.

...¿No adivináis una honda tristeza en estas despreocupaciones que finge el cronista? ¿No véis un hondo dolor en todas estas palabras? Ese periodista quizá tendrá un arraigado prestigio intelectual que no habrá salido del marco estrecho de las islas. Quizá él irá todas las mañanas á una redacción soléda, pequeña y escribirá una crónica de salón ó de política, que por las noches, en la mesa, leerá el buen burgués, el valeroso militar, el culto catadrático, el experto magistrado. Quizá él será un tiernísimo poeta, elegíaco y dulce, que compondrá madrigales y endechas, endechas y madrigales que sabrán de memoria esas tiernas mallorquinas que no han leído nada—porque nada comprenden—del amado amigo, del cronista, Gabriel Alomar. Tal vez. Tal vez ese periodista, ayer desconocido, ha pensado cien veces en la gloria. Tal vez ha soñado todas las noches en escribir un artículo, que nunca ha escrito, que le hiciera notable y que le valiese un lugar de honor en las páginas de un semanario ilustrado. Tal vez ha pasado horas de angustia

y horas de dolor en el parto de una idea, y la idea, regada con sangre, ha pasado desapercibida... Tal vez por una hoja de laurel hubiera dado cien hojas del calendario de su vida... Nada... Ha tenido que cometer un acto vulgar para llegar á la gloria...

La historia de este absurdo es la historia de la realidad. El hecho se repite todos los días... Un abogado notable se dedica al toreo, y al día siguiente aparece su fotografía en todos los periódicos... Como abogado hubiera podido concursar grandes pleitos, defender nobles causas: su vida hubiese pasado en silencio: la esfera de su popularidad no se extendería más allá de los honorarios que exigiese á sus clientes. Un escritor pasa en estudios serios, en trabajos profundos, en labor de construcción, los más alegres años de su juventud, y un silencio de tumba responde á todos sus actos, á todos sus propósitos, á todas sus esperanzas: perjeña una novela erótica ó una zarzuela sicaléptica, y los periódicos ilustrados le demandarán su efígie y las revistas literarias le solicitarán un pensamiento. Más consigue Morral en un día que Menéndez y Pelayo en veinte años de labor asidua, de trabajo paciente.

¿De qué habrán servido todas mis palabras?—preguntaba Alfredo Calderón en uno de sus últimos artículos. No he logrado nada para los hombres—parecía decir—no he conseguido nada para mí. Mi hija queda desamparada y yo quedo olvidado. El bueno de don Alfredo no había detenido nunca el brazo de ningún agresor. ¿Quién sabe si este periodista de Palma de Mallorca, será un buen ciudadano, estudioso, trabajador, amable, que sonría con tristeza al ver la fotografía... ¿Quién sabe si este periodista tendrá una señora bondadosa, resignada, alegre, que al ver el retrato, vaya regocijada á todas las vecinas, á todas las amigas, y les diga...

—Miren, miren; es mi marido, mi marido, que va en los día-

rios... Después digan ustedes que no vale, que no sabe...

MARCELINO DOMINGO.

(De *La Publicidad* de Barcelona.)

Lo que será

Un acto importante, un acto trascendental, un acto que su eco repercute en las altas esferas del Estado español, es lo que se proponen los católicos y carlistas catalanes, llevar á cabo el 28 de este mes.

¿Se puede dudar de su éxito? ¿Quién de aquí dudaba que en San Sebastián se iba á armar la gorda?

Todos conocemos las fuerzas del carlismo local, nadie de aquí ignora cuantos y quienes son los católicos que pueden y asisten á un acto católico.

Tortosa dá á todo dar trescientos hombres para la manifestación católica.

Zarandear, mover partidos caducos, anémicos que mueren, es precipitar su agonía. Poner á público sus llagas, mostrarnos nuevamente cuantos y quienes son, es alegrar nuestras tertulias de café.

Nosotros no hubiéramos nunca intentado una manifestación sin estar seguros que en Tortosa había 5.000 anticlericales dispuestos á darse á conocer, á dar su frente, á proclamarse por estas calles, con satisfacción, intima, con orgullo, con valor, con dignidad; enemigos del clero, enemigos del absolutismo, enemigos de los opresores, de los tiranos.

Tortosa cuenta con un Obispo, quien dice un Obispo dice una diócesis. Recordamos la peregrinación á Mitx-Cami.

Hay casi siempre alrededor de un obispo una turba de clericalillos, una caterva de aspirantes, que naturalmente forman el séquito de los que ya han llegado á su término.

«No hay poder que no tenga comitiva, ni fortuna que no tenga su corte», dice Victor Hugo.

Todo obispo un poco influyente lleva en pos de sí una nube de querubines seminaristas. Agradar á un obispo y ser complaciente en sus órdenes, es poner el pie en el estribo para un subdiaconado. El apostolado no desdén las canongías.

Todo ese personal de servidumbre, toda esa corte de lacayos del Obispo, que los hemos visto en procesiones, los veremos formar el 28, á ellos agreguemos las comisiones de los pueblos vecinos, de cuyo número no estamos conforme con las manifestaciones de «El Restaurador», capitaneadas por su correspondiente cura, que dejará su misa y asistencia espiritual en su pueblo por obedecer, por acatar las órdenes que con muchísimo gusto cumplirá, de su superior el mitrado y nos resultará ridícula, tonta, estúpida, la campaña que han emprendido, inútil el papel que pierda su prensa para darle bombo.

Son ya madera carbonizada que el

tocarla es peor, es ponerla á prueba y ya nos darán, con tal acto, con tal manifestación, tema de conversación para solazarnos los momentos que tenemos para divertirnos baratos.

Estuvimos en Roquetas y nos llevamos un gran desengaño, siempre supusimos que á un mitin que hablaba Bofarull iría más gente de la que fué.

Vimos la procesión de este último lunes, que amenazaba llover, pero se contuvo al ver tanta miseria católica y nos llevamos nuestra alegría. En vísperas de actos importantísimos, formaban á las filas 25 ó 30.

Contemplaremos con serenidad el acto del 28 y aunque nos amarga mofarnos del vencido, del destronado, del monstruo humillado que no mueve sino la cola, en nuestros labios tendremos una sonrisa íntima y siempre una palabra de consuelo para ellos.

F. Méridas.

PARA "EL PUEBLO"

DE RELIGIÓN

Vergüenza, ignominia, oprobio, baldón inmenso, supone para la Iglesia Católica Apostólica y Romana, la conducta observada por los católicos del Norte.

Para nosotros, enemigos acérrimos del clericalismo y catolicismo, ninguna prueba mejor de la inmoralidad clerical, que los actos llevados á efecto por ese enjambre de gente desechada que durante tantos años han llevado en su bandera la palabra "Orden", y que recientemente han demostrado que tal emblema es incompatible con el modo de pensar de ellos.

Hemos de empezar por declarar que el Catolicismo (á nuestro juicio), constituye por sí solo científicamente considerado, una rémora para el adelanto y progreso de todo pueblo que se titula culto y de civilizado presume.

Pero dando por hecho, siquiera sea por breves instantes, que esa Apostólica Institución encajase perfectamente dentro del vasto campo de la cultura, en qué situación colocarán la Iglesia, los admiradores y aún fanáticos de la misma, después de las acciones estúpidamente revolucionarias llevadas á efecto por los clericales y católicos bilbainos? Hay ciertas hipótesis que requieren un desarrollo más ó menos amplio; la de que el catolicismo y el clericalismo son agrupaciones atentatorias al orden y al respeto, y por lo tanto incompatibles con la moral, por si no fueran bastantes las continuas é incansables demostraciones presentadas por numerosos prohombres progresistas, los atropellos, los escándalos producidos por los católicos del Norte, á propósito de la fracasada manifestación, son pruebas plenas, palpables y evidentes de lo que dejamos enunciado.

Seguramente los sacerdotes que desde el púlpito, tribuna indigna de la época presente, puesto que rechaza la discusión y la controversia, han escitado y exigido á los fieles juramento de derramar su sangre en defensa de la Religión, han olvidado que nos encontramos en el siglo xx, ó no tienen presente que en este siglo es intolérable tal proceder, que atenta contra el sagrado derecho de la libertad del pensamiento.

El presente siglo, tiene que rechazar las teorías eclesiásticas, porque el presente siglo supone la Ciencia, el Adelanto, el Progreso; y las teorías eclesiásticas no son otra cosa que abortos de imaginaciones que fueron en un tiempo algo felices, y vieron en la teoría de referencia un medio de vida tranquila y sosegada. Pero eso,

señores de la Iglesia, podía seguir utilizándose hasta en los tiempos de Felipe II, no ahora que para bien nuestro, contamos con apóstoles de la pluma y de la palabra, que saben enseñar al pueblo á comprender la falsedad de las enseñanzas bíblicas, y las verdades de la lógica.

Más arriba decimos apropósito del púlpito, que este constituye una tribuna indigna del actual tiempo; y nuevamente lo decimos ahora. En la época presente, se comprende la cátedra del Ateneo, en donde los pensadores y filósofos pronuncian conferencias, y se hallan dispuestos á sostener sus conclusiones en todos los terrenos; se comprende la cátedra desde las columnas de un periódico porque el sostenedor de una tendencia, no vacila en discutir la tesis más ó menos acertada de sus demostraciones; pero no se concibe ni es admisible de ninguna manera un púlpito, en cuyo sitio se insulta y se promulgan sofismas en vez de silogismos, porque el orador que lo ocupa, sabe que nadie ha de desmentirle. ¿Habeis visto en alguna ocasión en que publicamente un sacerdote se decida á afrontar la discusión de algún contrario?

En números sucesivos iré ocupándome de puntos relativos á la falsedad de las teorías eclesiásticas, puesto que asunto es este que se presta para la ocupación de un crecido número de cuartillas.

El simpático semanario EL PUEBLO me ha brindado su hospitalidad periodística, y de la manera que mis fuerzas permitan, procuraré cooperar á la razonada y justa campaña que en contra del catolicismo y clericalismo, sostiene valientemente los luchadores que integran la redacción de este semanario.

Mis artículos podrán condensarse en estas dos frases: "¡Viva la libertad!", "¡Abajo la reacción!",

José Guirao Hermides.

BARBARIE CATOLICA

Estos días la prensa nos ha dado á conocer entre otras, dos noticias de suma gravedad, que revelan la barbarie de los propagadores del catolicismo. Una de ellas se refiere al comportamiento cruel de un cura con un enfermo en el pueblo de Tameirón.

Por espacio de varios días ha ido el cura rogando al enfermo con mil razones que no le han convencido, que se confesase y cumpliera con los preceptos de la Iglesia. En vista de la tenacidad del enfermo, de su entereza inquebrantable, el sacerdote recurrió á la amenaza diciéndole que si no cumplía con Dios, dejaría de enterrarle en el cementerio dejándole abandonado en un campo. El enfermo, grave, muy grave, ha escrito á un colega madrileño: "¡Qué desgracia no tener un cementerio civil ni en este pueblo ni en los cercanos! Ya no podrá favorecerme á mí la ley de secularización de los cementerios."

Consideremos lo horrible de este sufrimiento. ¿Por qué no ha de haber una ley que castigue la responsabilidad de ese cura cruel que con sus monstruosidades roba quizá al enfermo unos días de vida? ¿Hay nada más horrible que la fantasía atormentadora de la muerte en horas ó días precedentes á un prematuro desenlace? El enfermo sufre en estas circunstancias un doble peso porque al de su enfermedad se añade el de una barbarie eclesiástica que en nombre del catolicismo evade impudicamente la sanción de las leyes.

Pero hay algo más: tan cruel como el acto del cura es el abandono en que nos deja el Estado, la falta de cemen-

terios civiles ó lo que sería mejor la secularización de los cementerios para que la conciencia de los hombres no se profanara villanamente después de su muerte.

Casi pareja con la que llevamos consignada ha llegado otra, esta de Berlín, cuya gravedad es de tanta importancia como la primera. En una escuela católica de niñas que dirige en la capital de Alemania el clerical Herr. Bock se ha comprobado que las alumnas eran víctimas de sátiros horribles. Herr. Bock ha cometido verdaderas monstruosidades imponiendo el silencio á sus víctimas por medio del terror.

El escándalo duraba desde hace ocho años. Lo más horrible del caso es que una correspondencia voluminosa de que se ha apoderado la policía prueba que el sátiro Bock era el amante de las madres de algunas de sus alumnas. Esta correspondencia—dice el Berliner Tageblatt—prueba cuá-

dudosa es la moralidad que reina en el mundo clerical de Alemania. No puede darse mayor elocuencia por parte de los católicos. Quieren conquistar nuevos adeptos á su dogma, quieren invadir lo que hoy ocupa el protestantismo, la sombra de Martín Lutero les estorba y quieren borrarla, pero la moral que se desprende de su vida es la negativa más rotunda y constituirá el mayor obstáculo que se oponga á su preponderancia en los países que como Inglaterra y Alemania, han abrazado otra religión, una religión rebelde que solo por esta circunstancia es mucho más simpática.

Yerran los alemanes ó ingleses que han creído que el catolicismo introducirá en su vida y en sus costumbres una moral sana, principios morigerados, que concluyan con ciertas corrupciones. Añadirán al homosexualismo la furia cruel de los sátiros, protagonistas de todos los escándalos. Un mal sumado á otro mal.

BRAND.

Un reto al vecindario

Tal como se encuentra el reparto aceite y sal expuesto al público, resulta, más que el engendro de un estudio, un sinnúmero de anomalías, verdadero reto al vecindario, lanzado por D. Paco, á los muchos que en mal hora, pensaron en elevarlo á los sillones municipales; ¿qué el cronista pronuncia la palabra en mala hora, por que en la totalidad, están arrepentidos de haberle dado sus safrágios?

Desde allí, Muñoz, con su modo de proceder ayudando á la confección del reparto en embrión, precisamente esgrimiendo el arma del político malo y rastrero, se deja entrever, llevando en esta forma á la faz de todo el vecindario, un acto puramente odioso y vengativo.

No os asustéis vecinos, de esta ciudad querida: clases acomodadas, medianas y obreras, al deciros que en dicho reparto existe una desigualdad irritante, bastando lo que vosotros habeis visto, al ir á enteraros de la cuota asignada, produciéndoos la más enérgica protesta de palabra, ó por escrito, refiriendo el latir de la opinión, á los periódicos que tan dignamente combaten este reparto, basado en un cúmulo de desaciertos.

Partidas que vienen obligadas por necesidad á figurar en el reparto, se encuentran fallidas; de treinta y cuatro asociaciones religiosas existentes en justa correspondencia de católico independiente ha tenido á bien dejarlas como á seres que no existen, á los adversarios políticos, sin reparar antes si podían ó no podían pagar la cuota que se les asigna, si estaban

mal clasificados en la categoría im-

puesta, se han visto acariciados, con la cuota sumamente recargada, en muchos hasta el cuádruplo de lo que en justicia les corresponde. Precisa que os llame la atención, que en todo esto el Diario de Tortosa periódico de la camarilla liberal, á lo católico (sic); no ha tenido ni una palabra; ni la más pequeña frase, para salir en defensa del derecho atropellado, de los intereses del vecindario, sin duda porque le parece más cómodo el inclinarse hácia el lado, del que impera, del que manda bien ó mal, que nó á la defensa de los intereses individuales del ciudadano, que en esta ocasión como en otras análogas resultan verdaderamente vulneradas.

Precisa, que todos los que os creéis en derecho á reclamar; todos los que habeis protestado de palabra ó por escrito, acudáis, el día de la aprobación de ese reparto, y haced con vuestra presencia más enérgica la protesta. El pueblo, que está cansado de tanto cacique, que no quiere ser juguete de represalias, y venganzas políticas, no hay duda que allí acudirá en el salón de sesiones, y ante la Junta municipal, sabrá hacerse prevalecer del derecho que le asiste; nada de bravatas, con pausa, y con suma tranquilidad, debeis llevar el convencimiento á la Junta municipal de lo mal clasificado que se encuentra ese reparto de aceite y sal, echando por tierra la obra que necesitó D. Paco cuatro meses, para hacerla basada en un mal entendido estudio.

J. G.

POLAVIEJA, NO

En ocasión oportuna votamos porque no formara parte de la embajada Argentina el Sr. Maura, ya que con él iban á cruzar el Atlántico dos representaciones á cual más tenebrosas; la del espíritu teocrático de nuestra política y la de las responsabilidades contraídas ante el mundo civilizado en los sombríos fosos de Montjuich; las sombras de Ferrer y de Clemente García hubieran acompañado en su travesía al "Alfonso XIII", como otros tantos fantasmas evocados por el más cruel de remordimientos.

Y en la ocasión presente, tenemos que hacer lo mismo contra la representación que se piensa otorgar al señor Polavieja en las fiestas del primer Centenario de su independencia que en breve celebrará el pueblo de Méjico.

Si Maura tiene en su haber las represiones de Cataluña, Polavieja tiene en el suyo el fusilamiento de Riza y el odioso recuerdo de su mando militar en las islas Filipinas; si en la época del Gobierno maurista la prevaricación y el compadrazgo escandaloso estuvieron á la orden del día, no será precisamente el que sentenció al autor de "Noli me tangere", quien pueda ejercitar el papel de fiscal.

Por ello, y por ser el Sr. Polavieja representante fiel de la plutocracia palatina, no podemos admitir su candidatura para que ostente el nombre de España en la conmemoración de la fecha más gloriosa que un pueblo puede festejar: la de su libertad.

Hombres sobrados tiene nuestro pueblo para que le representen, aun buscándolos entre los que visten el honroso uniforme militar; no damos nombres, pero el señor Canalejas puede encontrarlos sin más que recurrir á su memoria; cualquier antes que el que se piensa mandar. ¿Qué lazos y qué simpatías vamos á estimular en esos pueblos hermanos, si en las horas de más grata recordación les enviamos á cuantos en España significan el retroceso al absolutis-

mo de Fernando VII y á las vergonzosas camarillas de los tiempos de Isabel II? Ellos serán los primeros en considerar como ausente al pueblo español, aún cuando la prudencia diplomática haga sellar los labios en las cancellerías.

Porque no en balde la Prensa propaga, un día y otro, el resurgimiento glorioso y confortante de una España nueva, y ésta no puede, no debe ni quiere estar representada por hombres de los procedimientos, de las ideas y de la significación de Maura y Polavieja.

Con todo comedimiento, pero con más energía todavía, protestamos de que tal nombramiento se intente siquiera; esperamos del presidente del Consejo de ministros que atienda nuestro deseo, que es también el de la inmensa mayoría del pueblo español.

Palabras de D. Julio Carvalho

Nuestro venerable amigo, el sabio ingeniero D. Julio Carvalho, nos envía las nobles palabras que nosotros traducimos del francés, honrando con ellas estas páginas liberales.

Son Palabras de paz, de amor, de concordia, que en estos tiempos de lucha, de odios, deben servir para poner en alto los corazones y dejar en el alma hondos sentimientos de fé.

Leedlas y meditadlas hombres republicanos:

UN LLAMAMIENTO

Alianza Israelita Universal

¡Sueño de mi juventud!

Tenia entonces quince años.

Contemplaba los pálidos resplandores de este misterioso mensajero de los mundos invisibles; el cometa Halley. Sentía en el fondo de mi alma, que el hilo de mi vida, tenía que ser la unión de todos los hijos de Israel.

A los treinta años, mi primer llamamiento, fué bien acogido por *L'Univers Israelite*.

A los cuarenta, mi segunda alocución, hizo que seis hombres que antes no nos conocíamos, nos agrupáramos con la misma fé, abrigando el mismo ideal.

¿Quedan otros supervivientes á estos primeros apóstoles, que Leven, el Presidente actual de *L'Alliance* y el bondadoso y humilde primer Presidente fundador?

¡Setenta y seis años han pasado después de mi primer sueño!

Contemplo todavía por segunda vez, el pálido resplandor del misterioso mensajero de los mundos invisibles. Cincuenta años han pasado después de la fundación de *L'Alliance*.

Todavía joven, aún en ebriedad, ha sido un poderoso obstáculo para las grandes persecuciones, un gran socorro para pobres oprimidos, para hombres desgraciados, ella ha sembrado la costa mediterránea de escuelas para elevar la cultura, la dignidad, de comunidades perseguidas y abatidas, ella ha mejorado la fuerza física, é intelectual y la energía de los hombres.

Hé aquí el presente:

Yo confío, sueño, espero aún en su porvenir.

Dos mil años de persecución, dos millones de víctimas inmoladas por el hierro ó por el fuego de las hogueras que encendió la Inquisición, han probado:

Que Israel ha muerto:

Peró se ha conquistado:

La Libertad del Pensamiento.

La Libertad de Conciencia.

La Dignidad del Ciudadano.

Hé aquí lo pasado:

Escucha Israel:

Sus escasos niños, se hallan diseminados por todo el mundo.

Hablan todas las lenguas.

Son agentes necesarios para la federación, para la fraternidad de los pueblos.

La Jerusalem no se halla en las estrechas calles de una ciudad de Asia, ni en la inmensidad de las capitales modernas.

La Jerusalem virginal aún de la humanidad, debe practicarla "L'Alliance", en su augusto templo, demorará el Supremo Tribunal de todas las naciones.

La guerra que aniquila, debe desaparecer. "L'Alliance", elevará alto muy alto y con tesón divulgará su único lema, su único escudo, su único estandarte.

La Paz Universal

Jules Carvalho.

Tortosa (España) 18 Mayo 1910
(Extracto de Archivos Israelitas del 14 Julio 1910.)

Carnet de la semana

De viaje

Con el propósito de pasarse unos días entre su familia, partió para Teruel nuestro estimado compañero, el concejal de éste Ayuntamiento, Marcelino Domingo.

Visitará después Barcelona en donde le reclaman asuntos políticos.

Qué lleve buen viaje y mientras, vivirán tranquilos y sin zozobra los jesuitas que con tanto valor y denuedo ha sabido combatirlos hasta sus trincheras.

Huelga forzosa

La comisión de damas, vecinas de la calle de la Sangre que un día fueron al obispo para que mandara restaurar la iglesia de la Sangre, están que echan chispas.

Parece que, si no terminadas, están á punto de terminar las obras de restauración, que han de servir de pretexto al obispo, en donde hacer ver que gasta los miles que cobró del Rosario.

Este día de San Roque vimos como las damas de la comisión se desesperaban al contemplar que algunas parroquianas del Santo, acudían á la Sangre, morada que deberá ser del piadoso Roque, y encontraban la puerta cerrada. Ni siquiera un letrado que dijera "Cerrado porque no salen voluntarios que paguen misas."

Lo que dijo una que salvó del cólera: Si el obispo tuviera un par de días de cólera, ya cuidaría más de S. Roque.

Se conoce que la buena dama estaba muy agradecida del Santo y desesperada no se fijaría con lo que pedía para el obispo.

Pésame

La madrugada del 17 de Julio falleció en La Cénia la virtuosa señora D.^a María Martorell, madre de nuestro estimado amigo y correligionario D. Alejandro Sanz.

Tanto á éste, como á sus hermanos, nuestros particulares amigos, y demás familia les testimoniamos nuestro más sentido pésame.

Nuevo periódico

Como la prensa reaccionaria no es leída, pasa por lo general de manos del repartidor á envolver paquetes y con más frecuencia á sitios escusados. Los car-católicos, como reclamo engañoso de su mercancía, echan mano de títulos como *Libertad*, cuando

abominan de ella; y ahora *El Radical* cuando odian á los radicales.

Hemos leído que hoy aparecerá un semanario católico titulado *El Radical*, cuando mejor le sentaría *La Inquisición*.

No dejarse engañar por los títulos.

El Tifus y el cólera

Siguen las fiebres enseñoreándose de Tortosa y los focos de infección alcaldescos á la orden del día.

La Junta de Sanidad, muda, y cobrando en su mayoría del Ayuntamiento.

En otras poblaciones limpias, se preparan tomando medidas contra el cólera.

En Valencia es alabada la Junta de Sanidad por su actividad.

El Mercantil Valenciano dice: que no tienen miedo al cólera contando con autoridades dignas de serlo, y con médicos honrados.

¡Quién viviera en Valencia!

La fundación Horaciana en Tortosa

No tenemos hoy espacio para reseñar la visita que á nuestra población hicieron quince alumnos y el director de esta notabilísima institución de cultura.

Hemos de relatar la misión de ese Centro, lo que se proponen con sus excursiones, lo que consiguen; hemos de hablar de su permanencia en Tortosa y Roquetas; donde fueron alojados los alumnos de Barcelona por los alumnos del Colegio de nuestro compañero Marcelino Domingo, hemos de hablar de la hermosa fiesta celebrada el sábado por la noche en dicho Colegio.

Para todo ello necesitamos espacio, del que, á pesar nuestro, no disponemos en este número: en el próximo, con gran extensión lo dedicaremos á la *Fundación Horaciana* á la que saludamos desde estas columnas.

Ineficacia del riego

Según nos dió á saber *Diario de Tortosa*, sólo les parece bien á los señores que imperan, transitan y riegan los carricabas, los jueves y domingo de cada semana; y así en justa compensación también debía privarse de todo ingreso á la administración municipal, que no fuese uno de esos días, con que nos acarician con un poco de riego. Y así, las calles de la ciudad se ven completamente abandonadas, llenas de polvo, y los ensanches del Temple y Ferrerías intransitables, aun en los días que el viento no levanta el polvo existente. Aunque sea pedir peras al olmo, no dejaremos de ocuparnos del estado de abandono, en que nuestras calles se encuentran.

Reformas

Están próximas á fundirse en una, dos importantísimas sociedades políticas.

Nacieron para vivir con grandeza pero el maldito carácter de los tortosinos hace que no hayan podido prosperar.

Indudablemente, este es un país de desagradecidos.

El Círculo Carlista y el Patronato Obrero, antes de morir separados preferían abrazarse y morir juntos.

En el Centro del Comercio

En esta importante sociedad se ha abierto una suscripción para la desgraciada viuda del que vulgarmente se llamaba *Chulles* que murió por un acto de heroísmo.

¡Bravo por esta sociedad, que de la misma manera que no admite á *calce-tines rojos* como socio por ser mala compañía, sabe amparar á una pobre viuda, que se encuentra en la miseria.

Clericalismo en acción

Los ministros en consejo se ocuparon del caso ocurrido en un pueblo de la provincia de Cuenca, en el que un predicador aconsejó desde el púlpito á los soldados que defendieran al Papa á costa de la disciplina.

Sobre este punto se acordó pedir antecedentes para castigar al cura.

Si hubiera sido un republicano el que profiriera tan punibles conceptos, ya estaría juzgado por la ley de Jurisdicciones.

La canalla clerical, que dicen representar una religión de paz, amor y caridad, predicán y preparan otra guerra civil, por miedo que les quiten algunos ochavos y sobre todo, la dominación que ejercen sobre los españoles, únicos, que como párias, no sacudimos con energía y de una vez, su feroz tiranía.

Un sermón faccioso.—Bilbao.—Se conocen detalles del imprudente sermón que pronunció en Begoña el padre Tomás Fillín.

Atacando la política del Gobierno, dijo entre otras cosas:

"Boabdil fué un ser débil, desmedrado, traidor, mujerzuela víctima de la revolución, insultado por su propia madre. ¡Qué cosas nos enseña la historia! ¡Qué paralelismo nos ofrece este hecho!

Fué hácia la Alpujarra en busca de un reino, y no encontró lo que por su culpa había perdido.

Y refiriéndose al Sr. Canalejas, dijo el padre Fillín: "Es un déspota, un atolondrado, un neurasténico, que, soñoliento por los vapores del champagne, comete mil desatinos.

Hace falta que enviude doña Prudencia, abandonando su falso nombre.

Si por mis expansiones viniera algo, yo ofrezco á tí, Virgen María, á tus pies, mis persecuciones.

—Nota bene: El energúmeno de referencia, tiene el título de predicador de S. M.

Sermón agresivo.—El ministro de la Gobernación, dijo á los periodistas que el cura de la iglesia de Begoña, en el sermón de hoy con motivo de la festividad de la Virgen, ha llamado "ladrones", al Sr. Canalejas y demás ministros.

Fiados en la impunidad de que gozan los tonsurados, no paran en barras y demuestran que la educación de los seminaristas es nula de toda nulidad.

Si el Gobierno hubiera procedido desde un principio con mano fuerte haciendo caer el peso de la ley contra todo delincuente, no tendrían tantas agallas esos sanguinarios facciosos, que no se echarán al campo, por que son el enano de la venta.

Agua de la Reina

El uso de esta agua hermosa y da frescura al cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.

JHON WARCHON.—Barcelona. Depósito y representante general en Tortosa, D. Eduardo Zaragoza.

Precio: 2'50 pesetas botella.

De venta en los establecimientos de D. Sebastián Tudó, Bahina y Benagues; Juan Mesguer; Vicente Peralta; Manuel Barreno; Enrique Vilanova y Sres. Canivell.

El Procurador dels Tribunals

Teodoro Llebaria Borja

Ha obrat son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 48, 3.er primera, ont ofereix els seus serveix al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo
de
FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de capotes, tomas de negociación de las deudas del Estado interior y a amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Baltaria". Representación de la Compañía "Transatlántica", etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE
FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

JAIME BELLAUBI

Banillo, 19 y 13, 7. Alcala, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre los de la Alpacas, Piqués, Orillas y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalones, forradería, paños y demás artículos que les conviene, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero 20'00
americanas de alpaca 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Especialidad de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios económicos.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA —

BARATURA

— RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE Cárols Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

***** Dr. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA

OJOS — OIDO — NARIZ — GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), escleroto nia, tumores, fistulas por todos los procedimientos, y curación radical por la extirpación del saco de la glándula, triquitiasis (estados a dentro), entropión (párpado a dentro, ectropión (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular, y sh. erección, equiaciones y graduación de lentes para toda clase de vista, supracilios, etc.

GRANULACIONES, CURACIÓN PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Fedidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones — Supuraciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS

Primera visita.	2'50 ptas.	Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes. 5 pesetas
Cada cura.	1 " "	Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (telos) enaieaciones, ojos artificiales, etc.
Ducha o rias.	2 " "	A PRECIOS CONVENCIONALES
Inyecciones.	2 " "	

Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.
Inyecciones intra-venosas por aparato aséptico especial para casos de urgencia.
Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermina, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismo débil, anemia, gordura, cerebro y médula.
Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos electrolíticos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gasosa, intestinales, pulmonares, puerperales, matrial, veigo, etc.
Inyecciones intra-venosulares o hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la sífilis, Venere, Curación pronta.
Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Cugulere, Miragliema, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad)

TUDO EL MATERIAL DE CURACION ESTA ESTIRIZADO POR EL

AUTOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arseal y río Ebro) TORTOSA